



5 razones por las que una resolución en la AGNU es vital para el avance en la regulación de los sistemas de armas autónomas

El desarrollo y uso de sistemas de armas autónomas (AWS) conlleva serios riesgos legales, éticos y de seguridad, con consecuencias potencialmente devastadoras para toda la humanidad. Con evidencia de que tales armas están siendo desplegadas en conflictos contemporáneos, es urgente la necesidad de un instrumento internacional legalmente vinculante para hacer frente a estos riesgos.

La sesión de la Primera Comisión de la 78ª Sesión de la Asamblea General de las Naciones Unidas (AGNU) en octubre de 2023 ofrece una oportunidad crucial para avanzar hacia dicho propósito. Después de 10 años de discusiones internacionales sin resultados concretos dentro de la Convención sobre Ciertas Armas Convencionales (CCW), se presentará una resolución en la Primera Comisión instando al Secretario General de las Naciones Unidas a solicitar las opiniones de todos los Estados y partes interesadas sobre las recomendaciones para avanzar hacia la regulación de los sistemas de armas autónomas.

Aquí, 5 razones por las cuales los Estados deberían apoyar la referida Resolución:

1. Aborda preocupaciones de Derechos Humanos, Éticas, Humanitarias y de Seguridad

Los sistemas de armas autónomas (AWS) plantean desafíos legales, éticos, humanitarios y de seguridad profundos. Su desarrollo y uso podrían socavar los derechos humanos internacionales y el derecho humanitario internacional, aumentar las bajas civiles y la escalada de conflictos, así como erosionar la dignidad humana. Una resolución en la Asamblea General que inste a los Estados a presentar opiniones al Secretario General de las Naciones Unidas creará una oportunidad para una reflexión integral de estas implicaciones y garantizará que se consideren las reglas y regulaciones apropiadas para responder a estos riesgos.

Las discusiones en otros foros hasta ahora no han sido capaces de proporcionar un enfoque integral para la amplia gama de preocupaciones planteadas por las AWS. En la CCW, un enfoque estrecho centrado principalmente en el derecho humanitario internacional y el uso potencial de los AWS en conflictos armados ha pasado por alto en gran medida otras preocupaciones, incluyendo perspectivas éticas, los efectos de la deshumanización digital y preocupaciones sobre la proliferación y la seguridad internacional. Una resolución de la Primera Comisión proporcionaría una oportunidad para una discusión internacional que responda a la gama completa de preocupaciones asociadas con el desarrollo y uso de los AWS, y para que los Estados demuestren su compromiso con la defensa de valores, normas y leyes fundamentales frente a tecnologías emergentes.

2. Promoción del Multilateralismo Inclusivo

La AGNU sirve como un foro donde los Estados de todo el mundo pueden trabajar juntos para abordar las graves preocupaciones planteadas por los sistemas de armas autónomas y desarrollar una respuesta acordada a nivel internacional. A través de la AGNU, los Estados

pueden fomentar el multilateralismo y promover la transparencia, así como impulsar la confianza y la cooperación en este tema que concierne a toda la humanidad.

Si bien las discusiones han tenido lugar en otros foros multilaterales, incluyendo la CCW, el Consejo de Derechos Humanos (HRC) y conferencias gubernamentales regionales e internacionales celebradas en capitales de todo el mundo, todas estas han tenido limitaciones en cuanto a la participación estatal. La AGNU proporciona un foro inclusivo y accesible en el que los Estados de todas las regiones pueden contribuir a una respuesta internacional.

3. Respuesta al Llamado del Secretario General de la ONU

En "Una Nueva Agenda para la Paz", publicada en julio de 2023, el Secretario General de la ONU emitió un llamado urgente a los Estados para que adopten un tratado que prohíba y regule los sistemas de armas autónomas para 2026. El llamado se realizó después de extensas consultas con Estados y partes interesadas, y sigue a una declaración conjunta realizada por 70 Estados en la 77ª Sesión de la AGNU, la cual instaba al Secretario General a involucrarse proactivamente en este asunto y urgir a los Estados a avanzar. La resolución de la Primera Comisión respaldaría el llamado del Secretario General al crear un proceso para que todos los Estados presenten sus opiniones y sugieran vías hacia el inicio de negociaciones internacionales.

La participación continua del Secretario General de la ONU también permitiría la realización de evaluaciones completas de riesgos y la identificación de posibles salvaguardias para abordar estos desafíos. A través de la investigación, el análisis de expertos y la colaboración multidisciplinaria, el Secretario General puede fomentar una comprensión más profunda de las implicaciones del uso de los AWS y promover el desarrollo de una respuesta internacional. La resolución facilitaría la convocatoria de partes interesadas relevantes, incluyendo Estados miembros, organizaciones internacionales, sociedad civil, expertos y representantes de la industria, para intercambiar ideas y desarrollar un marco integral e internacionalmente acordado, que permita abordar los riesgos planteados por los AWS.

4. Construir sobre el Trabajo Existente

La resolución complementaría las discusiones multilaterales en curso. Durante los últimos 10 años, los Estados parte de la CCW han considerado el desarrollo de un marco normativo y operativo para los sistemas de armas autónomas. Se ha propuesto una amplia gama de opiniones, con la mayoría de los Estados pidiendo un instrumento internacional legalmente vinculante. El Consejo de Derechos Humanos ha subrayado "la imperiosa necesidad de que el elemento humano siga siendo central en el uso de la fuerza" y en la AGNU de octubre de 2022, 70 Estados afirmaron en una declaración conjunta que la autonomía en los sistemas de armas "plantea serias preocupaciones desde perspectivas humanitarias, legales, de seguridad, tecnológicas y éticas". Sin embargo, a pesar de las largas discusiones de la ONU, los resultados sustantivos no han reflejado las demandas generalizadas de hacer progresos sustantivos.

Al construir sobre este trabajo existente, incluyendo la consideración de la variedad de documentos de trabajo individuales y de grupos presentados por los Estados en la CCW, la resolución ofrece el potencial para que las posiciones de los Estados se reflejen completamente en un informe del Secretario General de la ONU. Esto ayudaría a asegurar que las contribuciones positivas realizadas por los Estados se capturen y presenten adecuadamente en un documento orientado hacia el futuro. Este proceso no solo serviría para aclarar y respaldar el trabajo existente, sino que también proporcionaría una visión orientadora para la dirección futura del trabajo.

5. Una Señal para la Acción Urgente

El desarrollo y uso de los sistemas de armas autónomas (AWS) plantea graves riesgos para toda la humanidad. Ya más de 90 estados, el Comité Internacional de la Cruz Roja, expertos en tecnología e inteligencia artificial, y organizaciones de la sociedad civil de todo el mundo han advertido sobre los graves peligros que representan los AWS y han llamado al lanzamiento urgente de negociaciones internacionales de un instrumento legalmente vinculante. Existe ahora un riesgo inminente de que el desarrollo y uso de estos sistemas de armas se propague por todo el mundo, con consecuencias potencialmente catastróficas para la paz y la seguridad internacionales. La resolución es imperativa para señalar la necesidad urgente de una acción internacional y la disposición de los Estados a emprender esa acción. Aunque una amplia gama de Estados ha reconocido esta urgencia, tanto en su capacidad nacional como en declaraciones de grupos, una resolución que inste a un progreso urgente sería la expresión más fuerte de la demanda internacional de progreso. Esto impulsaría la acción internacional sobre el tema y tendría un impacto positivo en los esfuerzos intergubernamentales para lanzar urgentemente negociaciones.

Conclusión

La aparición de los AWS plantea un enorme desafío que exige una cooperación global y una acción concertada. Después de 10 años de discusiones internacionales sin resultados concretos, una resolución de la AGNU es ahora vital para avanzar hacia un marco internacional. Fomentando la colaboración para abordar las preocupaciones legales, éticas, humanitarias y de seguridad, una resolución en la Asamblea General proporcionaría una plataforma crucial para que los Estados se protejan de manera urgente y efectiva contra los graves riesgos planteados por los sistemas de armas autónomas.

Al apoyar la resolución, los Estados tienen la oportunidad de superar colectivamente los graves riesgos planteados por los AWS y construir un futuro que defienda el derecho internacional, los principios éticos, la paz y la seguridad para todas y todos. Stop Killer Robots insta a todos los Estados a apoyar la resolución en la Primera Comisión de la 78ª Sesión de la AGNU, a realizarse en octubre de 2023, y demostrar que los líderes mundiales son capaces y están dispuestos a salvaguardar los derechos y dignidades de la humanidad frente al rápido avance de la tecnología.